



Newsletter Dezember 2022

Liebe Leserinnen und Leser

Ein bewegtes Jahr mit vielen Herausforderungen neigt sich dem Ende zu. Wir dürfen uns dabei über erfolgreiche Schritte in der Palliative Care im Kanton Luzern freuen. Im Projekt der spezialisierten mobilen Palliative Care laufen die letzten Vorbereitungen für die baldige Umsetzung. Die finanzielle Unterstützung durch die Cornelius-Knüpffer-Stiftung gibt für die Planung und Entwicklung von weiteren regionalen Netzwerken neuen Schub.

Allen, die unsere Ziele und Projekte mittragen und uns in der Basis-Arbeit bei Palliativ Luzern stets unterstützen, danken wir ganz herzlich!

Wir wünschen Ihnen eine besinnliche Adventszeit, frohe Weihnachtstage und bestmögliche Gesundheit im Jahr 2023.

Ihr Team von Palliativ Luzern



Palliativ Luzern

Spezialisierter Mobiler Palliative-Care-Dienst SMPCD

Wir können den Projektplan einhalten und freuen uns auf den Start am 1. Januar 2023 in drei Regionen als Palliativ Plus Kanton Luzern:

A - Stadt Luzern, Agglomeration Luzern, Seegemeinden

B - Wiggertal, Entlebuch, Willisau

C - Seetal, Rottal, Sempachersee.

Am 1. Dezember 2022 haben wir in Sursee einem interessierten Publikum aus beteiligten Berufsgruppen und Institutionen den Projektstand und die Vorbereitungen für den Start des operativen Betriebs am 1. Januar 2023 vorgestellt.

[Präsentationen und Bilder des Anlasses](#)

3. Plattformveranstaltung der regionalen Palliative-Care-Netzwerke

Am 28. Oktober 2022 trafen sich Fachpersonen aus verschiedenen Regionen des Kantons zu einem Netzwerk-Treffen in Hochdorf. Im Zentrum des Anlasses stand das Referat von Dr. Roland Kunz zu Voraussetzungen für gelingende interprofessionelle Zusammenarbeit im Netzwerk.

[Präsentationen und Bilder des Anlasses](#)

Vorstellung der Informations- und Beratungsstelle an der Nationalen Plattform Palliative Care

Der Bundesrat empfiehlt in seinem Bericht zum Postulat «Bessere Betreuung und Behandlung von Menschen am Lebensende» den Kantonen, Anlaufstellen für Fragen zur Gestaltung der letzten Lebensphase zur Verfügung zu stellen. Am 13. September 2022 haben wir auf Anfrage des Bundesamts für Gesundheit (BAG) unsere Informations- und Beratungsstelle am Webinar der Nationalen Plattform Palliative Care vorgestellt.

[Weitere Informationen](#)

Unsere Geschäftsstelle bleibt über die Festtage geschlossen

Von Donnerstag, 22. Dezember 2022 bis und mit Freitag, 6. Januar 2023 bleibt unsere Geschäftsstelle geschlossen. Für Notfälle ist ein Hintergrunddienst eingerichtet.



Spitex erbringt 70 Prozent der Leistungen in der Pflege

Im Kanton Luzern wurden 2021 insgesamt rund 12'900 Klienten/-innen von Spitex-Organisationen und selbständigen Pflegefachpersonen betreut. Das sind erneut mehr als im Vorjahr.

[Weitere Informationen](#)

Kurzaufenthalte in Luzerner Pflegeheimen nehmen zu

Von den 3'748 Luzerner Heimeintritten initiierten 1'703 davon einen Kurzaufenthalt (45,4%) und 2'045 Eintritte einen Langzeitaufenthalt

(54,6%). In den letzten 15 Jahren ist der Anteil der Kurzaufenthalte an allen Aufenthalten im Kanton Luzern fast um das 4-Fache angestiegen. Dies geht aus den neuen Zahlen von LUSTAT Statistik Luzern hervor.

[Weitere Informationen](#)

Neue Patientenverfügung FMH

Die FMH hat die Kurzversion und die ausführliche Version ihrer Patientenverfügung überarbeitet. Die revidierten Vorlagen können von der FMH-Website heruntergeladen werden.

[Weitere Informationen](#)

[Download der neuen Vorlagen](#)

Zahlen und Fakten zu den zertifizierten Institutionen in der Schweiz

palliative.ch hat erstmals eine Erhebung der Strukturdaten der mit dem Label «Qualität in Palliative Care» zertifizierten Institutionen durchgeführt. Im Jahr 2021 wurden in 375 zertifizierten spezialisierten Palliativbetten insgesamt 7'912 Patienteneintritte registriert (79 % davon mit einer onkologischen Hauptdiagnose). Die 20 zertifizierten mobilen Palliative-Care-Dienste haben insgesamt 12'477 spitalinterne Konzile geleistet und 4'784 spitalexterne Fälle begleitet. In 23 der schweizweit 32 zertifizierten Langzeitinstitutionen wurden 2021 insgesamt 3'726 Betten betrieben und 2'176 Eintritte registriert.

[Weitere Informationen](#)

Regionale Unterschiede im Zugang zur medizinischen Versorgung

Obsan hat in einem kürzlich erschienen Bericht eine Methodik zur Analyse regionaler Unterschiede in der Versorgungsdichte am Beispiel der Hausarztmedizin veröffentlicht.

[Weitere Informationen](#)

Fortgeschrittene Herzinsuffizienz – weniger Krankheitsaufenthalte dank Palliative Care

Dies zeigt eine kürzlich veröffentlichte Studie aus Deutschland.

[Weitere Informationen](#)

Interkulturelle Kompetenzen der pädiatrischen Onkologie in der Schweiz

Eine nationale Umfrage zeigt, dass sichtbare Unterschiede zwischen den Berufsgruppen dazu bestehen. Schulungen, professionelle Übersetzer und Kulturvermittler sind Massnahmen zur Förderung der interkulturellen Kompetenz in Teams.

[Weitere Informationen](#)

Assistierte Suizide nehmen in der Schweiz zu

Die neuen Zahlen des Bundesamts für Statistik (BFS) zeigen, dass die Zahl der assistierten Suizide von 1196 im Jahr 2019 auf 1251 im Jahr 2020 zugenommen haben.

[Weitere Informationen](#)



Veranstaltungen

Seelsorgerische und spirituelle Begleitung beim frühen Tod eines Kindes

Kurs von kindsverlust.ch am 17. Januar 2023 in Zürich.

[Weitere Informationen](#)

Was ist das, die Trauer?

Dieser Frage geht das Webinar der Kalaidos Fachhochschule am 26. Januar 2023 nach.

[Weitere Informationen](#)

Delir Management im ambulanten Setting

Die Spitex Stadt Luzern organisiert einen 2-tägigen Kurs zum Thema mit Start am 2. März 2023.

[Weitere Informationen](#)

SRK-Kurs Sterbebegleitung

Am 3. März 2023 startet der Kurs des Schweizerischen Rotes Kreuz Kanton Luzern (SRK) zur Vorbereitung auf die Tätigkeit als ehrenamtliche Sterbebegleitende.

[Weitere Informationen](#)

Vorsorgen fürs Alter

Am 21. März 2023 organisiert Pro Senectute Luzern eine Infoveranstaltung zum Thema.

[Weitere Informationen](#)

Begleitung bei Kindsverlust im Kontext von Migration & Flucht

Am 3. April 2023 organisiert kindsverlust.ch einen Kurs zum Thema in Bern.

[Weitere Informationen](#)

Dignity in Care - Würde stärken in der Pflege

Am 26. April 2023 findet der Kurs der Spitex Stadt Luzern zum Thema statt.

[Weitere Informationen](#)

Gewaltfreie Kommunikation

Die Spitex Stadt Luzern organisiert einen Kurs zum Thema am 27. April 2023.

[Weitere Informationen](#)

Palliative Care A2

Der Kurs von Careum Weiterbildung startet am 3. Mai 2023.

[Weitere Informationen](#)

Grundlagen für pflegende Angehörige

Das SRK Kanton Luzern organisiert einen Kurs für pflegende Angehörige zur Vermittlung von Grundwissen für die Betreuung im Alltag.

[Weitere Informationen und Daten](#)

Kinder- und Jugendtrauergruppen Luzern

Einmal im Monat organisiert der Verein familientrauerbegleitung.ch Austauschgruppen für Kinder und Jugendliche, die ein Familienmitglied verloren haben.

[Weitere Informationen und Daten](#)

Trauer-Café – neues Angebot in Luzern

Pro Senectute Luzern bietet ein neues Angebot für Menschen, die einen Verlust erlitten haben.

[Weitere Informationen und Daten](#)

Herausgeber: Palliativ Luzern | info@palliativ-luzern.ch | www.palliativ-luzern.ch

Wenn Sie den Newsletter nicht erhalten möchten, so können Sie sich hier [abmelden](#).